
据新华社北京9月20日电 中国载人航天总工程师周建平
日前在接受新华社记者采访时表示，在未来空间站阶段，中国
愿意为致力于和平利用外空的国家和地区提供开展空间科学实
验与技术试验的机会，国外航天员将有望登上中国的空间站。

“空间站阶段我们将有13个系统，其中天宫实验室系统其
实在天宫二号阶段完成任务以后就结束了。”周建平说，“我
们将新研制长征七号火箭、长征五号B运载火箭，以及空间
站，核心舱、实验舱，还有新的货运飞船，当然还包括各方面
的空间科学实验设备，空间应用设备的研发。”

周建平表示，“我们的国际合作有多种形式，我们的空间
站可以对接其他国家或者是我们合作研制的资源舱段，也可以
接纳国外的飞船。国际上的、地区性的航天员联合飞行也是可
以做得到的一件事。”

□ 责任编辑 张鸣雁 廉卫东

天气资讯

□通讯员 顾 谦 记者 赵洪杰 报道
本报济南9月20日讯 受当前冷暖空气的影响，20日我省

天气多云间阴，大部分地区有阵雨，南风短时北风3级。预计
21日夜到22日，全省天气阴，鲁西北、鲁中和鲁西南地区有阵
雨，东南风2-3级。

由于近期冷空气势力有所增强，再加上有暖湿气流与之交
汇，我省22日前后将迎来一场大范围降雨。随后，冷空气将大
举南下，造成山东出现大风降温天气。

明日起全省
将迎大范围降雨降温

交通信息

□记者 蔡明亮 报道
本报济南9月20日讯 今天是中秋小长假第二天，济南长

途汽车总站、济南火车站、济南西站等客流量平稳，多以短途
旅游出行为主，预计明天客流量达到最高峰。

济南长途汽车总站工作人员介绍，比起前两天客流高峰，
今天客流量正常，多以短途旅游出行为主。火车站方面，济南
铁路局全局发送旅客31万人次，其中济南火车站发送6万人
次，客流较为平稳，但部分热点线路如青岛、上海、合肥方向
动车车票仍紧张。

山东交通出行网显示，除部分道路施工改造造成一些出入
口拥堵外，今天我省境内高速公路车流量平稳有序。

明天将是中秋小长假最后一天，预计公路、铁路将迎来客
流最高峰。部分高速公路如G3京台高速山东段、G20青银高速
青岛至济南段(济青高速)或将出现拥堵；济南铁路局预计明天
发送旅客33万人次，去往北京、上海、合肥、青岛、郑州等方
向车票极为紧张，建议市民合理计划出行，避开客流高峰。

小长假第二天交通波澜不惊

公路铁路
今迎客流最高峰

中国载人航天总工程师周建平：

国外航天员
有望登上中国空间站

◆“多年的老关系户都不来了” ◆“这个月一盒都没卖出去”

限制公款消费倒逼海参走平民路线

□记者 王亚楠 通讯员 王海红 王业官 报道
本报济南讯 记者从省财政厅获悉，省财政近日下达了

2013年度第二批0-6岁残疾儿童康复救助资金5556万元，与第一
批合计，今年已累计下达资金9784万元，是去年的4倍多。

记者从省财政厅社会保障处了解到，今年，省财政积极筹
措资金，大幅增加了残疾儿童康复救助投入力度。按照听力语
言、智障、孤独症、脑瘫残疾儿童每人每年12000元，肢体残
疾儿童矫治手术每人15000元，进入机构进行康复的低视力儿
童每人1000元，重度听力残疾儿童免费提供人工耳蜗产品一
套、每人手术费补助12000元和康复训练补助14000元的救助标
准，分级负担。全省将有5894名残疾儿童（不含省福彩公益金
承担任务）获得省级抢救性康复救助，占我省今年12550名0-6
岁残疾儿童救助任务的47%。

我省亿元财政资金帮扶残疾儿童

残疾儿童康复救助
投入大幅增加

民政部称“以房养老”遭误读

政府仍将主导保障基本养老

开展“以房养老”试点

积极慎重稳妥
 国际·国内·3版

□记 者 王福录
通讯员 李 政 郭 虹 报道

本报无棣讯 “美国猪‘拱’到了无棣
县！”听到这条信息，许多人感到新鲜。9
月8日，记者来到无棣县荣昌农牧科技有限
公司，参观美国原种猪繁育基地：猪舍全封
闭，自动温度调控，高档音响正在播放轻音
乐《蓝色多瑙河》，里面饲养的猪都是从美
国坐飞机来的。

公司董事长田荣昌说：“企业的发展，
得益于县里创造的良好营商环境！”2006
年，经县工商部门牵线搭桥，在青岛经商的
田荣昌回到无棣，注册3000万元成立公司。
为支持荣昌发展，县工商局委派副局长于志
强担任该公司的“第一书记”，帮助争创了
山东省著名商标、省级“守合同重信用”企
业等省级品牌。如今，公司具备5000头基础

母猪规模，原种猪也不再依赖进口。田荣昌
雄心勃勃：公司正在运作上市，“牧尔丹”
商标也在申报中国驰名商标。

县委书记李恩波说，近3年来，无棣为
打造最佳营商环境，先后实施了“千企”工
程、“千企”升级工程，今年又推出了“十
百千”工程，该公司是重点帮扶对象之一。

县工商局局长刘洪告诉记者，“十百
千”工程就是通过宽政策准入、全方位指导
和多层次服务等，力争年内帮助企业争创市
级以上知名商标10件，帮扶100家企业扩规
模、提档次，新发展个体工商户超1000户。

“没想到这么快，就用了一天，俺农场
的营业执照就办下来啦！”说这话的无棣绿
色庄园家庭农场场长张国娟，她原是下岗职
工，和丈夫承包了200亩耕地搞种植。

（下转第二版）

实施“十百千”工程 打造最佳营商环境

无棣：一天办好
家庭农场执照

□记 者 张宇鸿
通讯员 王继锋 金吉鑫 报道

本报平原讯 今年上半年，平原县新开
工的重点项目多、投资实，5个过10亿元项
目进度喜人。进入七、八月份，全县各级干
部做好准备，预计县里要相继召开半年工作
总结、重点项目调度、招商推进这三个会
议。没成想，三个会议被一份“县委督查”
取而代之。

事实上，整个8月，平原县仅就海河迎
查工作组织召开了一次全县性会议，而且开
得“短而重”。

县委书记马善军说，开会、发文的目的
是要解决问题，但过多、过长的不良会风，
能让大家滋生疲疲沓沓、松松垮垮的不良作
风。我们把会风看做干部的作风，正作风先
正会风，对可开可不开的会坚决不开，能开

小会的不开大会，能合并召开的会不单独召
开，能通过考核、督查、通报等书面促进工
作的不再开会。

8月24日，平原县委办公室印发至全县
各级一份《1—7月份全县工作运行情况》，
这份督查不同以往，内容详细，涉及工业经
济、财税收入、金融、招商项目、外经外
贸、城建项目、安全生产等10项具体指标，
既有工作进度和排名，又有情况分析和工作
中的薄弱点，让各级主要负责人看后既掌握
了情况，又增强了压力。

“收集信息、分析情况，虽然我们的工
作量非常大，但很值！”县委督查科科长相
晓越说，“最近，县委主要领导要求我们再
增加两份督查，一是对22个集中推进的重点
项目一月一督查、一月出一个情况汇总，印
发全县； （下转第二版）

告别过多过长不良会风 干部腾出时间忙招商

平原：一份“督查”
省去三个会议

□记者 王敏超 王亚楠 报道
本报济南讯 往年，一到年节，各

式海参礼盒就迎来了销售旺季。然而，
记者采访省城几家知名的品牌海参店及
生产商发现，在中央八项规定出台后的
第一个中秋节，海参销售遇冷后转而改
走“平民”路线，让人欣喜地感受到社
会风气正在悄然改变。

记者在大润发历下店一处海参销售
点看到，问津者寥寥。记者看到，包装
高档的礼盒装海参，最便宜的每斤4000
多元，店员小李说，今年海参卖得很不
好，她指着其中一种3580元、半斤装的
礼盒，“这个月一盒都没卖出去！”小
李说，往年团购量较大的礼盒，今年卖
得很少，往年占比很小的消费者自用的
即食、散装海参如今反倒成了“主
角”，只是这个“主角”还有点“孱
弱”。

赵容在历山路经营一家品牌海参店
多年，对今年的市场颇感无奈：“国有
企业、事业单位来团购海参的几乎没
有，以前多年的‘老关系户’都不来
了！”赵容说，虽然不便透露具体的数
据，但销量的确大幅下降，来购买的主
要是个人和私营企业，“受政策影响太
厉害了！我们肯定得调整经营策略，不
能只针对以前那些目标客户了。”

省城某四星级酒店的营销人员杨小
姐也明显感觉到了海参市场的变化。上
周末，有几家海参商家在此举办展销
会，“我来这工作十几年了，海参也办
起了展销会，这还是头一回！”烟台金
昌生物科技有限公司就是来此举办展销
会的商家，经理车平舟说，今年“受影
响很大”，团购量剧减。对此，公司改
推“平民化”路线，由工厂直接到消费
者，用直销降低价格来吸引顾客，而往
年根本没有这样的活动。此举推出后，
今年该公司淡干海参一天能卖出1000斤
左右。

对行业未来发展，海参企业也有新
定位，积极谋转型。车平舟认为，海参
业会有一个走向平民化、大众化的趋
势。省内一品牌海参商家的市场部经理
杨洋也认为，如今消费者的观念发生了
变化，注重食补，因此企业也会更多地
迎合消费者，走大众化路线，“限制公
款消费是个趋势，企业必须重新关注占
市场主体的消费者。”对此，济南市食
品工业协会秘书长朱延明说，“此前，
虽然海参的滋补保健功效已被普遍认
可，但其价格昂贵，超出了一般消费者
的承受能力；现在价格回归理性，有利
于促进海参走进大众消费。”但朱延明
也提醒消费者，购买时要特别注意海参
的加工质量。

记者在东营、青岛等地采访时还了
解到，随着厉行节约、反对浪费渐成风
气，现在，在酒店消费海参的顾客急剧
减少，海参菜品价格也明显下降，“连
市场里的鲜参价格都下来了”。

□ 本报记者 于国鹏

9月19日，中秋节，崔福敏在位于省城
县东巷的“崔义清鲁菜馆”忙活着。她是
这家很有名气的鲁菜馆的负责人，本人也
是一位鲁菜名厨。

店里的生意非常好。崔福敏说，现在
提倡节俭，但鲁菜馆的生意没受什么影
响。“那些讲究排场的大店可能会受较大
影响。像我们是特色店，客流一直很稳
定。当然，我们也会提示客人点菜适度、
适量，不浪费。”

客人们都是奔着品尝正宗鲁菜来的。
崔福敏的父亲，是我国鲁菜特级大师崔义
清，菜馆就是以他的名字命名的。今年92
岁高龄的崔义清，1946年进入济南“聚丰
德”学做鲁菜，新中国成立后，担任济南
“聚丰德”“汇泉楼”“燕喜堂”三大鲁
菜名店的主厨。

这家鲁菜馆的招牌菜品，不仅包括九
转大肠、糖醋鲤鱼、爆炒腰花等鲁菜的传
统名菜，还不断创新，推出新菜品。“有
从四川来的客人，吃惯了川菜，到我们这
里吃过九转大肠等，都赞不绝口。”崔福
敏说，“我们在开发区又开了一家分店，

在我父亲帮助下，店里一方面把一批曾很
有名气的官府菜、私房菜等菜品挖掘出
来，另一方面，又推出了多个新菜品，像
红烧裙边、烧猴头、锅塌鱼肚等，都非常
受欢迎。我们的创新是在传统鲁菜基础上
进行的，不改变鲁菜的口味和特色。这一
点，顾客都非常认可。”

经典鲁菜注重“调汤”。崔福敏说，
所谓“调汤”，是用火腿、干贝、禽肉等
食材熬制而成的调味汤，三锅汤因成色不
同分别称为清汤、奶汤和红汤。“鲁菜的
经典名菜，像九转大肠、炒里脊丝、爆炒
腰花、奶汤全家福等，都是用这些汤料调
制出来的，这样品味才能咸鲜绵长。”

鲁菜的另一特色，是做法“讲究”。
崔福敏表示，“鲁菜制作工艺复杂，一件
葱料还要分切丝、切段、切末。没10年以
上的功底，做不出地道的鲁菜”。

不过，因“调汤”制作麻烦，有些鲁
菜馆便用更方便的“替代品”味精和鸡
精。“‘调汤’一来制作麻烦，二来成本
高。”崔福敏称，汤通常要一早就开始
熬，而且算起成本来，用“调汤”做的
菜，比用味精、鸡精做的高出30%左右。
“有些馆子想节约成本，更主要的其实还

是因为掌握这门技术的厨师越来越少了，
导致一部分鲁菜失掉了地道的口味，也伤
害到鲁菜这一文化品牌的魅力。”

针对鲁菜传承不足的问题，山东省烹
饪协会常务副主席兼秘书长李光璧表示，
正在研究通过推广“鲁菜标准化”来解
决。他认为，以前鲁菜没有统一的菜系标
准，影响到鲁菜传承，“通过实施标准
化，能够保持菜品在制作中的稳定性，从
而通过标准化实现产业化。”

在推进标准化的同时，李光璧表示，
鲁菜还应该注意结合地域文化特色，通过
增添菜品的文化含量，提高鲁菜的品位，
扩大影响力。“鲁菜可细分为五个地方菜
系，胶东半岛的胶东菜、济南和淄博等地
的鲁中菜、济宁和泰安等地的鲁西南菜、
枣庄和临沂等地的鲁南菜，以及官府菜、
孔府菜，要形成既具有统一特色、又有地
方风味的大格局。”有研究者认为，“川
菜讲究刺激，粤菜注重情调，鲁菜可将中
庸平和、五味调和作为特色，并符合各菜
系分支的特点，发展以胶东菜为主的高档
餐饮，以孔府菜为主的文化餐饮，以济南
菜为主的传统老字号和以鲁西南微山湖派
为主的家常菜特色餐饮。”

□记者 房贤刚 报道
9月20日，济南芙蓉街的美食引得市民游客纷纷前来大快朵颐。当日是中秋小长假第二天，久负盛名的芙蓉街吸引了天南海北北的食

客，成为泉城节日一道美丽的风景。

鲁菜，品出更浓文化味儿
◆正宗鲁菜招牌靓 ◆细分为5个地方菜系 ◆推广鲁菜标准化

节日观察
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